

# Mercurio Gaditano.

Cádiz domingo 24 de julio de 1814.

**Afecciones astronómicas**—Sale el sol á las 4.<sup>hs</sup> y 59': se pone á las 7 y 1'. Debe señalar el relox al mediodía verdadero 12.<sup>hs</sup> 6' y 4"—Es el día 8 de la luna. Sale á los 41' de la tarde. Se pone á las 11 y 51' de la noche.—**Mareas**: Primera baxa: á los 36' de la madrugada. Primera alta: á las 6 y 49' de la mañana. Segunda baxa: á la 1 y 2' de latarde. Segunda alta: á las 7 y 17' de la tarde.

**Santa Cristina, San Francisco Solano y San Antonio de la Torre.**

**Jubileo de XL horas**—En la iglesia Hospital de mugeres. [Se manifiesta á las 5½ y se oculta á las 7.]

**Orden de la plaza.**—**Gefe de día**: El coronel Don Roman Lazaleta, capitán de Reales

**Guardias walonas.**—**Parada**: los cuerpos de la guarnicion. **Ronda**: Milicias.

**Teatro y Baños**: Voluntarios. **Capitan de Hospital**: Milicias. **Patrullas**: Voluntarios y Milicias.

El Ilustrisimo cabildo eclesiástico de esta ciudad ha dispuesto que mañana 24 del corriente á las 10 de ella se celebre en la catedral un solemne Te-Deum, en accion de gracias al Todo-poderoso por haber librado á la España de los males que la amenazaban, si hubiese tenido efecto la trama intentada por los malévolos contra algunos Señores capitanes-generales de las provincias; y habiendo sido convidado el Excmo. Señor capitán-general y gobernador de esta plaza, y que á su nombre convide á los sugetos y corporaciones que tenga por conveniente, lo hace saber S. E. á todos los Señores gefes y oficiales de la guarnicion para que se sirvan asistir los que gusten.

## VARIEDADES.

Las sublimes escenas que se han representado en Paris en estos dias felices, pasarán con asombro á las generaciones venideras. Jamas se vió tanta virtud en medio del poder, tanta moderacion en la fortuna, tanta humanidad en la victoria. ¡Feliz la Europa cuyos soberanos han reconocido que su dicha consiste en hacer la de los demas hombres, y su gloria verdadera en disminuir los males de la especie humana!

La historia conservará fielmente para consuelo de los pueblos y honor de este siglo las tiernas y patéticas expresiones de los príncipes reunidos en la capital de Francia, y muchos rasgos que acreditan la bondad de sus ánimos y la nobleza de sus corazones.

Al entrar en Paris el emperador Alexandro decia al pueblo que le rodeaba: *No venga como enemigo: os traigo la paz y el comercio.*

La muchedumbre se apartaba respetuosamente para dexarle paso: *No temáis, les dixo, el acercaros á mí.*

Pasando S. M. I. por delante de la columna que está en la plaza de Vendome, y mirando la estatua de Buonaparte, dixo á los señores que le rodeaban: *Si yo me viese tan alto temeria se me fuese la cabeza.* ¡Expresion digna de un Marco Aurelio!

Al entrar el conde de Artois, Monsieur, hermano de Luis XVIII en Francia, el 19 de marzo, exclamó enagenado: *vuelto á ver mi pais nativo: este pais sobre el que mis abuelos se complacian en derramar bienes: ya estoy en Francia y no saldré jamas.*

Habiéndose presentado una diputacion del instituto nacional, á cumplimentar al emperador de Austria,

S. M. le contestó en términos benignísimos, notándose esta expresion: *Mi único anhelo es ser útil á los hombres.*

Animado por la afabilidad del emperador Alexandro, á su entrada en Paris, un joven se agregó á su comitiva, y con gran sencillez le preguntó si les traia la paz: *si*, respondió el magnánimo príncipe, *la paz, la paz, la amistad y felicidad de los franceses, ese es mi triunfo.*

Al visitar el mismo soberano el hospicio hablaba cariñosamente con cuantos se le presentaban. Una hermana que le guiaba por la casa, mostrándole en el departamento de los locos algunas mugeres dolientes de resultas de amores, le dixo: *Señor, muchas mas habrá si permanecis algun tiempo en Francia.*

Monsieur, hermano del rei y lugar-teniente-general de Francia, al entrar en Paris, decia á las tropas: *Hijos, vuestros males se acabaron: nuestro único cuidado será el hacer que los olvideis.* Antes de llegar á su alojamiento hizo le presentaran algunas piezas de cinta blanca, y cortando varios trozos se puso uno como escarapela, y repartia los otros entre los granaderos, diciéndoles: *Hijos, todos tenemos unos mismos sentimientos: usemos todos un mismo color que es el de nuestro rei.* Al entrar en su alojamiento le decia uno de sus sirvientes: *V. A. R. está muy fatigado. ¿Cómo fatigado, repuso, en un dia como este, el primero de jubilo en el espacio de 25 años?*

## NOTICIAS.

**Bruselas, 18 de junio**—Antes del día 24 será evacuada la Flandes por las tropas prusianas, y ocupada por las inglesas. El

ejército prusiano permaneciera sobre el Baxo-Rhin, en comunicacion con las demas tropas aliadas, hasta que todo se termine. Desde Wessel a Basilea quedarán 2000 hombres sobre las márgenes del Rhin—Han pasado por Dinant 400 rusos que vienen de Paris.

Paris, 22 de junio.—El lord vizconde Keith, comandante de las fuerzas navales de la Gran-Bretaña en la Gironda, ha escrito al comandante de la marina francesa en Burdeos, participándole que el Príncipe-regente habia dado orden para que el bergantin frances el *Imperial*, apresado por el vice-almirante Penrose, fuese ofrecido en su nombre á S. M. Luis XVIII. Dicho bergantin se halla surto en Verdun con orden al capitan-comandante de entregarlo á la persona que designe el comandante frances para tomar posesion de él.

Idem 25—*Secretaria de la Guerra. Orden del dia*—Habiendo presentado al rei la relacion de las órdenes expedidas para acelerar la organizacion del ejército, el ministro de la Guerra llamó la atencion de S. M. ácia los generales y oficiales de todas graduaciones que componen el estado-mayor. Su número asciende á 4400. Un estado-mayor tan considerable es evidentemente desproporcionado á la nueva forma del ejército frances, y exige grandes reformas. Pero si el estado del tesoro público y el restablecimiento de la paz hacen necesarias estas reformas, el afecto que profesa S. M. á su valiente ejército le induce á desear que estas se hagan con la posible contemplacion, y que la variacion de sueldos del servicio activo con los del estado de inaccion sea ménos sensible de lo que parece permiten las circunstancias en que se efectua. S. M., dignándose al mismo tiempo atender á los intereses de los oficiales de todas graduaciones y de todas armas, ha mandado que los generales y oficiales del ejército, los inspectores de revistas y comisarios de guerra reciban sus pagas por entero en 1.º de setiembre próximo; en cuya fecha los oficiales de todas graduaciones, que no hubiesen recibido orden, disfrutaran en los pueblos de su residencia la mitad del sueldo que gozaban en servicio activo—Habiendo sido disueltos los cuerpos del ejército, á consecuencia del tratado de paz, y hallándose ahora estacionados en sus guarniciones, ó en marcha para ellas á fin de recibir la nueva organizacion, los oficiales de todas graduaciones que no estuvieren en servicio actual, volverán á su domicilio acostumbrado, á ménos que estén autorizados para lo contrario; y se han dado

ya las órdenes para que reciban sus pagas de servicio activo en 1.º de setiembre próximo. Esta benigna determinacion deberá ser recibida por el estado-mayor y oficiales del ejército con la mas viva gratitud, y como una prueba de la atencion de S. M. á todo lo que respecta á los intereses de su valiente tropa, y al particular aprecio que hace de los servicios y celo de sus gefes—  
Firmado—*El conde Dupont, ministro de la Guerra.* (Gac. de Lisboa.)

Idem, 1.º de julio.—Se ha reimpresso aquí una obrita de que nunca hubo mas de 25 exemplares, la cual la compuso é imprimió Luis XVI, á la edad de 12 años, cuando era Delfin. Esta produccion rara y curiosa tiene por titulo: *Máximas morales y políticas sacadas del Telémaco, sobre la ciencia de los Reyes, y del bien de los pueblos.* La edicion original se hizo en el cuarto mismo del Delfin, la que se empezó el 9 de marzo de 1766, y se acabó el 21 del mismo mes y año. El conde de Provenza (actualmente Luis XVIII) que entonces tenia once años, y el conde de Artois, de nueve años, estuvieron presentes á todas las operaciones de la impresion. El Delfin con su propia mano tiró todos los mencionados veinte y cinco exemplares; cuya impresion concluida presentó á su abuelo Luis XV el primer exemplar que estuvo encuadernado. El rei lo leyó y le volvió á leer, y le dixo: „Señor Delfin, ya está acabada la obra, y así rompa Vd. la lámina.“ Esta ofrenda hecha al arte de la imprenta no es ménos honorífica para dicho arte, que la que hace todos los años á la agricultura el emperador de la China, abriendo un surco con el arado. La eleccion de las máximas y el modo como están expuestas, dan indicio de la inteligencia del Delfin, y del conocimiento que tenia de los deberes necesarios para procurar la felicidad de los hombres.

Idem 2.—Para la apertura del Congreso general de Viena se ha fixado el dia 1.º de agosto próximo.

Idem—Madama Moreau, viuda del general de este nombre, y su hija de edad de 12 años, han llegado el 29 de julio á Calais desde Inglaterra. Las acompañaba el general Hulote, hermano de madama Moreau, y se han puesto en camino para Paris. En otro paquebot venia el obispo de Sisterou, que tambien vuelve de Inglaterra á Francia.

Ayer atravesando el rei la sala de los mariscales, se volvió ácia un grupo de granaderos y cazadores de la guardia nacional

que estaban allí reunidos, y se paró para manifestarles su satisfacción; inmediatamente resonaron repetidas veces las aclamaciones de *viva el Rei, vivan los Borbones*. S. M. que se manifestaba muy conmovido, dirigió á su guardia nacional estas tiernas palabras: *Venid con frecuencia amigos míos; Yo os veo siempre con un placer nuevo*. Los repetidos gritos de *viva el Rei* acompañaron á S. M. hasta su aposento.

El coche de S. M. el rei de Prusia caminaba tan rápidamente al venir á Paris, que se rompió (el 29 de junio) en Escouen. S. M. se vió precisado á entrar en el de uno de sus ayudantes de campo, y en Saint-Denis tomó un coche de alquiler para entrar en Paris sin ser conocido.

(*Mercurio Español.*)

México, 12 de marzo.—El Excmo. Señor virrey ha recibido del teniente-coronel Don José Gabriel de Armijo el siguiente parte:

„Excmo. Señor: Como anuncié á V. E., después de la toma de este punto, y sin pérdida de momento, partí con la fuerza de 300 infantes y 150 dragones para el pueblo de Tlacotepec, con la esperanza de apresar al rebelde Morelos, que con los cabecillas Galiana, el Dr. Cos, Nicolas Bravo, Rosain, Serma y otros muchos se hallaban en él. Al efecto hice disfrazar las tropas, y caminar tres dias seguidos con solo el preciso descanso, venciendo indecibles obstáculos que presentó la fragosidad del camino con la serenidad que exigía el éxito de mi empresa; pero todas mis fatigas y precauciones meditadas se frustraron, pues los espías de Morelos le anticiparon la noticia de mi marcha un dia ántes de mi llegada á Tlacotepec, por lo que se puso en fuga la tarde misma en que recibí el aviso con direccion á las Animas, dos leguas distante de este pueblo. A las siete de la mañana del dia siguiente llegué por fin al mencionado pueblo, y noticioso de la huida y direccion que llevaban los enemigos, dispuse adelantár la caballeria en su alcance. En efecto, aún permanecian en dicho rancho; pero habiéndolos observado y reconocido á larga distancia, tuvieron tiempo para renovar su fuga, y mi caballeria continuó su alcance, en el que logró matar á unos y que se precipitarán otros, de modo que solo llevó consigo Morelos siete de cuantos le acompañaban.

Se persiguió á dicho Morelos hasta el pueblo de Ahuehuitla, á la embocadura de la sierra de Zacatula, donde habiéndose emboscado en la espesura de aquellas montañas, se le abandonó por la imposibilidad que ofrecen las espesuras del terreno y el cansancio de la caballeria. No obstante, el fruto de esta jornada es de la mayor consideración, pues se tomó todo el equipage de Morelos y sus satélites: toda su correspondencia, planos y sello: el archivo de la ridicula junta de Chilpansingo, la imprenta, aunque en partes, y el resto miserable de su proceduria. Del errante bandido Morelos no queda mas que la memoria de su nombre, pues

de cuanto le adquirieron sus robos y petulancia, solo le ha dexado la fortuna su existencia, porque aun para conservarla tuvo que valerse de arrojar en su fuga hasta los vestidos que llevaba puestos, para que le desconocieran y cubrieran el terror de que se halló poseido. Tengo el honor de haber desempeñado en la parte posible el cumplimiento de las ofertas que tengo indicadas á V. E.; cuyo pormenor, con respecto á los efectos tomados, daré á V. E. relacion otro dia, pues en este momento acabo de regresar, y me ha parecido no retardar la satisfacción de este aviso á V. E.

Dios guarde á V. E. muchos años. Chichihualco, 4 de marzo de 1814.—Excmo. Señor—José Gabriel de Armijo—Excmo. Señor D. Felix Maria Calleja.“ (*Gac. de Madrid.*)

Barcelona, 7 de julio — Primer ejército español — Estado mayor — Cuartel-general de Barcelona — Orden general para el 7 de julio de 1814.

El Señor general en gefe, en cumplimiento de la Real orden de 25 de mayo último relativa á la entrega reciproca de prisioneros de guerra entre España y Francia, se ha servido resolver lo siguiente:

Art. 1.º El Señor coronel Don Miguel Lopez Baños gobernador del castillo de San Fernando de Figueras, con el Señor comisario ordenador Don Pio Agustin de Landa quedan nombrados para hacerse cargo de los prisioneros españoles vinientes de Francia, y darles la direccion que dicha real orden previene.

2.º Las tropas estacionadas en Figueras facilitarán al Señor coronel Baños el auxilio militar que necesitare para su comision, con arreglo á los artículos 1.º 6.º y 11.º de la citada real orden.

3.º La plaza de Lérida y la villa de Arens de Mar son desde ahora los depositos señalados para los Señores generales, gefes y oficiales prisioneros que se presenten por la parte de la frontera respectiva, interin el gobierno resuelve lo conveniente sobre sus destinos.

4.º El teniente-coronel Don José Calva queda nombrado comandante militar del deposito de la plaza de Lérida, á la que se dirigirá inmediatamente con dos capitanes y dos subalternos del cuadro de Urgel, elegidos por el Señor sub-inspector de infanteria, y dos comisionados por el ramo de Hacienda que nombrará el Señor intendente de este ejército.

El Señor brigadier Don Francisco Rovira queda nombrado primer comandante militar del deposito de Arens de Mar á donde marchará desde luego, como igualmente en calidad de segundo comandante Don José de Eraso, teniente coronel agregado al regimiento de Palma, y á mas otros dos capitanes y dos subalternos del mismo cuadro elegidos por el Señor sub inspector de infanteria, y dos comisionados por el ramo de Hacienda nombrados por el Señor intendente.

5.º Todos los españoles vinientes de prisioneros que se hallen cojos, mancos, ó de cualquiera otro modo inutilizados se dirigirán á la plaza de Cardona, donde tendrán entrada en el

depósito de inútiles interin el gobierno resuelve lo conveniente.

6.º Por el Estado-mayor del ejército se darán al Señor coronel Baños y á los comandantes militares de depósitos las instrucciones competentes á sus encargos respectivos.

7.º Todo comandante de armas ó justicia de cualquier pueblo á quien se le presentare algun individuo español viniendo de prisionero en Francia lo dirigirá con pasaporte al depósito mas inmediato si fuese general, gefe ú oficial; pero si fuese de las clases de sargento inclusive á baxo se les dará pasaporte para el cuartel general á presentarse al Estado-mayor del ejército.

8.º Las raciones de pan y etapa con que deben ser socorridos los prisioneros vinientes de Francia hasta los depósitos ó cuartel-general son las siguientes:

Al capitán-general 16—Teniente-general 10—Mariscal de campo 8—Brigadier 6—Coronel efectivo 5—A cada uno de los demas gefes 3—A cada capitán ó subalterno 2—A cada individuo de tropa 1.

9.º Todo comandante de armas ó justicia de pueblo que libre pasaporte para los depósitos ó cuartel general á alguno de los prisioneros vinientes de Francia, anotará precisamente en él el número de raciones con que debe ser socorrido, segun el artículo que antecede; y al entregarles el pasaporte prefixada en él la ruta, le harán entender al interesado que es la voluntad del Rei sea suspenso de su empleo el oficial que no se dirija via recta al depósito que se le señala, y que el sargento, cabo ó soldado que no marche directamente al cuartel-general sea considerado como desertor—Todo lo que de orden del Señor general en gefe se hace saber al ejército para su inteligencia y el debido cumplimiento por los sujetos á quienes corresponda.—El ayudante-general gefe de Estado-mayor—*F. X. Cebanes.*

(Diario de Barcelona.)

## COMERCIO.

VALES.

Dia 23 de julio—137 á 138 [Pocas operaciones.]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 22 de julio al del 23 se han habilitado para salir:

Fauche español N. S. del Càrmen, Francisco Xavier Bonmati, para Chipiona, con cebada. Fauche id. Virgen de las Angustias, Manuel de la Feria, para Ayamonte, en lastre.

Desde el mediodia del 22 de julio al del 23 han entrado:

De Málaga barca española Santocristo del Grao, Mariano Llandró, con jubon, en 5 dias: conduce 4 pasajeros. De Barcelona laud id. San Antonio, Andrés Manau, con papel y encargos, en 11 dias: conduce un pasajero.

AVISO.

Para La-gran Canaria bergantín General Palafox, forrado en cobre, armado en corso, saldrá á la mayor brevedad, por tener casi toda su carga; puede llevar pasajeros, para los que tiene comodidad. Se despacha calle del Hondillo núm. 180.

## PRECIOS CORRIENTES.

[Valencia 9 de julio.]

Aceite pesado para tiendas y particulares, la arroba de 30 lib.	50	a	55
Comun para fábricas, idem, , , ,	60	a	64
Aceite fino medido para particulares, la arroba de 36 libras, , , ,	56	a	58
Miel, idem, , , , , , ,	20	a	25
Almendra comun, idem, , , , , , ,	6	a	6-8 s
Idem fina, idem, , , , , , ,	80	a	85
Garbanzos de Castilla, idem, , , , , , ,	60	a	70
Piñones, el quintal, , , , , , ,	10	a	12

Seda en rama.

Rs. valencianos.

Hilanderá, , , , , , ,	43	a	44
Hilandero, , , , , , ,	44	a	45
Entredobles, , , , , , ,	44	a	44½
Tramas, , , , , , ,	43	a	43½
Alducar, , , , , , ,	29½	a	30½

Seda torcida.

Pelo torcido, , , , , , ,	61	a	64
Idem hilandero, , , , , , ,	56	a	58
Tramas, , , , , , ,	47½	a	49
Alducar, , , , , , ,	37	a	38

## CAMBIOS.

[Barcelona, 6 de julio.]

Londres: 44 ds.	
Paris: 15 á 90 dias data.	
Génova: 22 5	
Madrid: par en rs. vn. á 8 dias v.	
Cádiz: 2¼ p. c. en duros.	
Valencia: 1 p. c. á ¼ idem.	
Alicante: 2 p. c. idem.	
Vales reales: 71 p. c.	

## AVISO.

Una muger casada solicita pasar á Madrid en clase de criada de alguna Señora que tenga que ir á dicha villa. Darán razon en la calle de San Miguel núm. 30.

## TEATRO DEL BALON.

El catalan Serrallonga (com. en 3 actos)—  
Bolerás—Los estudiantes petardistas (sainete)—  
A las 5½.

## TEATRO PRINCIPAL.

El lindo Don Diego (com. de figura en 3 actos, en la que hará el papel principal, el Señor Guzman) Duo (por la Señora Morales y el Señor Sanchez) Bolerás (por la Señora Medina y el Señor Gonzalez) El dia de Loteria (sainete.) A las 8.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO.—Año de 1814.  
[Con licencia.]